

## COLUMNAS DE 20 DE JULIO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Lo que caiga es bueno

En vez de recaudar mejor, planificar con sensatez y hasta de endeudarse más, el gobierno de la 4T pretende conducirse como un organismo... ¡no gubernamental!

Al comentar la cancelación del presupuesto para las Casas de la Mujer Indígena, la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo a finales de mayo que se visitarán embajadas y a la representación de la Unión Europea en México para ver si se consiguen fondos.

El recurso parroquial de recaudar limosnas viene instituyéndose de manera preocupante en la administración pública.

Con el pretexto de profundizar en la "austeridad republicana", el jueves reciente, la Secretaría de Hacienda emitió una orden virtual a los funcionarios para que se *mochen* con un porcentaje de su salario, lo cual ilustra un deprimente y abusivo manejo de los apuros económicos.

"Voluntarias" le llaman la oficial mayor y el titular de la Unidad de Política y Control Presupuestario a las "aportaciones" disfrazadas de "espontáneas": exacciones de facto abiertamente ilegales. *Exigencia* tácita de un poder intimidatorio que puede correr a quienes no apoquinen. Una variante gubernamental del cobro de piso que impone la delincuencia organizada.

El Presidente cederá 25 por ciento de los tristes 108 mil pesos que se asignó de salario; los secretarios, 23; las subsecretarías y oficialías mayores, 21; jefes de unidad, 19; direcciones generales, 17; las adjuntas, 14; titulares de área, 10, y los subdirectores, 5 por ciento.

Como excusa falaz, se argumenta que la crisis económica derivada de la emergencia sanitaria obliga al gobierno a ser más *austero*.

Se trata en realidad de un agravado pichicateo que, a partir de una supuesta "austeridad juarista", se degenera como lesiva *pobreza franciscana* que nada de nuevo tiene: comenzó mucho antes de la pandemia, a principios de 2019, con la cancelación de programas y recortes presupuestales; el despido de personal calificado en todas las dependencias y de 10 mil médicos, enfermeras y pasantes del sistema público de salud, en alto contraste con el dispendio en obras tan innecesarias como la refinería en Dos Bocas, el tren dizque "maya" y la campechanización de la *base aérea militar* de Santa Lucía con un *aeropuerto civil* (a costa de chatarrizar más de 30 por ciento de lo que se había avanzado en Texcoco).

El pase de charola entre la chaparrizada "alta burocracia" viene precedida de subastas, ventas de garaje y tandas; de la invención de un sorteo con el precio del avión presidencial como referencia y la escandalosa y ominosa disminución de 75 por ciento de lo presupuestado para "gastos generales" del aparato federal.

Las devastadoras consecuencias se constatan en la compra tardía de medicamentos contra el cáncer infantil, el abandono de las estancias en que 350 mil menores que se fueron a la calle dejaron de recibir alimento y capacitación educativa inicial, así como en el ánimo del personal y depauperación del, de por sí, mal procurado universo cultural, científico y tecnológico.

### COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

Que mal comienza la semana para el subsecretario Hugo López-Gatell, pues este lunes el vicecoordinador de Movimiento Ciudadano en el Senado, Clemente Castañeda Hoeflich, interpondrá ante la Función Pública una denuncia ciudadana por faltas a la Ley General de Responsabilidades Administrativas. En la lista de fallas cometidas por el funcionario de Salud está haber considerado el covid como un mal "no grave", retrasar la declaratoria de emergencia, sugerir que se multiplique por ocho el número de contagios para saber la dimensión real de la pandemia y, desde luego, insistir en el aplanamiento de la curva... solo por mencionar algunos.

Que tras la rebelión de más de 70 diputados de Morena, PT y PES para exigir a Mario Delgado desechar la lista de finalistas al Consejo General del INE hay quienes ven la mano de John Ackerman, quien como

integrante del Comité Técnico de Evaluación descalificó el proceso luego de que su candidata, Diana Talavera, quedara fuera. Los líderes parlamentarios de la oposición cerraron filas con el morenista y reconocieron la conducción institucional que ha dado al proceso. Contra el fuego amigo, apoyo... ¿enemigo?

Que esta semana será crucial para el ciclo escolar, pues las autoridades educativas analizarán la fecha de regreso a clases presenciales, luego de que se descartara el 10 de agosto; sin embargo, el SNTE está metiendo presión para que no se tome alguna determinación hasta que conozca los resultados de una encuesta que mandó a hacer para conocer las condiciones de escuelas y docentes en el país, sobre todo aquellos que son parte de la población vulnerable al covid-19.

\_ TRASCENDIÓ Despojo de lo público Si a Chapultepec se lo hubiera entregado a un explotador de pedreras para administrarlo. Y este, además de convertirlo en un negocio depredador lo manejara con turbiedad. Por último, si tal sujeto quisiera convertir al bosque en un área para construir torres residenciales, ¿qué pasaría? La pregunta viene a cuento porque todo eso ocurre en torno al Parque Fundidora de Monterrey. **Donceles**

Universal: Serpientes y Escaleras / [Nuevas claves en la relación México-EU](#) / Salvador García Soto (p.12)

Milenio: Sin Rodeos / [Vergüenza y frustración](#) / Diego Fernández de Cevallos (p.3)

Financiero: Autonomía Relativa / [Las películas y el Presidente](#) / Juan Ignacio Zavala (p.35)

Economista: Convicciones / [El presidente y la sociedad civil](#) / Rubén Aguilar (p.43)

Financiero: Uso de Razón / [México indefenso](#) / Pablo Hiriart (p.32)

El Herald: Alhajero / [La renuncia de Jiménez Espriú](#) / Martha Anaya (p.6)

Reforma: Jaque Mate / [Gobernador errático](#) / Sergio Sarmiento (Jaime Bonilla / p.12)

Milenio: Día con Día / [Diputados: una mayoría anticonstitucional](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Universal: [La línea de crédito del Fondo Monetario Internacional](#) / Carlos M. Urzúa (p.15)

Universal: En Tercera Persona / [Los narcos: tras el oro de las minas](#) / Héctor de Mauleón (PP-9)

Financiero: Estrictamente Personal / [El ejército de El Mencho](#) / Raymundo Riva Palacio (p.34)

Financiero: Cronopio / [Criterio de impunidad](#) / Roberto Gil Zuarth (p.37)

Universal: [Cada día una batalla...](#) / Margarita Zavala (p.14)

Universal: [Las instituciones destruidas](#) / Mauricio Merino (p.14)

Universal: [El encierro pasa factura](#) / Leonardo Curzio (p.15)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.12)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.17)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

: [La Gran Carpa](#) (p.54)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

## COLUMNA PANORAMA POLÍTICO

AUTOR JORGE INZUNZA

DIARIO SOL DE TOLUCA

### **Distractores políticos ante el descontrol de la pandemia**

*“La diferencia entre una democracia y una dictadura consiste en que en la democracia puedes votar antes de obedecer las órdenes”.* Charles Bukowsky.

El descontrol por la pandemia de salud ha llevado al gobierno federal a dar traspiés, pues al verse rebasado por sus malas decisiones ahora busca dañar directamente a sus adversarios políticos.

Culpa a las autoridades de los estados por el crecimiento de contagios y muertes, cuando desde que se dio a conocer el primer caso, fue la autoridad federal la que asumió el control de las decisiones, la información fue acaparada por el subsecretario Hugo López Gatell. Así determinaron que hacer y que no hacer, impusieron las reglas para todo el país, prohibieron desde la federación que las entidades hicieran pruebas para detectar el Covid-19. Durante varios meses en acciones irresponsables vimos a Lopez Gatell decir que alcanzaríamos el pico más alto de contagios, así cada semana decía lo mismo, y el punto máximo no ha llegado y aún se ve lejos pues cada día siguen siendo miles los ciudadanos afectados.

Del Presidente de la República sólo hemos visto decisiones fuera de toda lógica, mientras en los estados se sufre con la problemática diaria de salud, sumado a los problemas económicos por falta de recursos, A él lo vemos en gira nacional, recomendando salir, ir a restaurantes, perder el miedo para salir a la calle.

Desafortunadamente el Presidente no repara en qué con esos llamados la gente se vuelca a las calles, no hay una salida ordenada, mucho menos controlada por las autoridades.

El tráfico vehicular regresó, las plazas comerciales que han abierto tiene filas enormes de personas que pretenden acceder a realizar compras, los restaurantes se empiezan a llenar, pero al no estar preparados tanto comerciantes como autoridades el riesgo crece.

Es una irresponsabilidad absoluta no dar la importancia que tiene la pandemia. Con la llegada a México de Emilio Lozoya, nadie sabe en calidad de qué, pues se había dicho que se había cerrado su extradición en calidad de inculpado de diversos delitos.

Ahora resulta que no piso el reclusorio pues fue trasladado a un hospital privado por supuestas afecciones médicas, que las autoridades españolas desconocen pues declararon que Lozoya fue entregado a las autoridades mexicanas en óptimas condiciones de salud.

Esta detención fue anunciada con bombo y platillo por el Presidente de la República como uno de los golpes más fuertes contra la corrupción en sexenios pasados.

Sin embargo lo que observamos es que el Ejecutivo Federal sin importarle los problemas graves de salud, inseguridad y económicos que el país sufre, decidió empezar la campaña política con mira a las elecciones de 2021.

El caso de Lozoya a todas luces va a ser usado en dos sentidos: como un distractor de los errores del gobierno ante la pandemia y como un ariete político contra los opositores principalmente los que más posibilidades de construir una fuerza opositora en la elección intermedia como el Partido Acción Nacional.

En medio de las crisis que padecemos vamos a ver a un Presidente de la República que usará todos los medios a su alcance para intentar descarrilar a sus opositores, hoy nuestro país vive uno de sus peores momentos con muchas heridas abiertas.

La elección de 2021 ser un parteaguas entre un proyecto que pretende perpetuarse en el poder y uno que garantice que la democracia continúe. Nosotros estamos apostados en el segundo, garantizar un México democrático y de libertades plenas.

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- **Maestra”**
- **Insiste Jorge Olvera que se actuó desde que se detectaron irregularidades en UAEMex**
- **Confirman proceso resarcitorio contra Hugo del Pozzo**
- **Se gradúa como Doctora esposa de Arturo Montiel**
- **Prevé Max Alexander golpe electoral al PAN tras caso Lozoya**

- **Se prepara PT para fortalecer dirigencias**

Aun cuando los asuntos ligados a la llamada “Estafa Maestra” continúan generando desgaste público a diversas instituciones, en realidad no hay acciones contundentes por dichas irregularidades; en el caso de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) se refieren convenios correspondientes al 2013, tema en el que Jorge Olvera García, aclaró que en 2014 se actuó con severidad cuando fueron detectados, incluso con denuncias en la Procuraduría General de la República (PGR).

El viernes se comentó en este espacio que la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa determinó una acción relacionada con la UAEMex, derivada de actos de corrupción y malos manejos de recursos, confirmando irregularidades atribuidas a Hugo Manuel del Pozzo Rodríguez, quien firmó convenios como apoderado legal.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF), fijó en enero de 2019, la responsabilidad resarcitoria de dicho ex funcionario universitario, quien promovió la acción legal en contra del órgano fiscalizador. Sin embargo, los magistrados votaron en contra la demanda de del Pozzo, pues consideran que si existió responsabilidad resarcitoria.

Al respecto, formule las siguientes preguntas, de manera virtual, a Jorge Olvera, quien asumió la Rectoría de la UAEMex, posterior a Eduardo Gasca, periodo al que corresponden los convenios que refiere la investigación la “Estafa Maestra”.

**¿Qué opinión le merece la reciente resolución del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, en contra del ex director de Recursos Financieros de la UAEMex, Hugo del Pozzo, enmarcada en lo que se llamó “Estafa Maestra”?**

Este es un asunto que he aclarado en repetidas ocasiones, porque la Universidad como institución pública tiene que ser puesta a salvo de actos individuales que podrían afectar la calidad moral que le es inherente, al ser emblema de los ideales de avance, democracia y paz.

Me parece que el Tribunal está en su papel de garantizar que prive el estado de Derecho. El Tribunal realizó el análisis que le correspondía y pues determinó que, como responsable del servicio comprometido con la dependencia federal, SEDESOL, el ex director de Recursos Financieros no cumplió con lo pactado, tal como lo señaló la Auditoría Superior de la Federación tras la revisión de la Cuenta Pública 2013. Creo que este fallo ratifica muchas de las observaciones realizadas a la UAEMex por su desempeño en esos años.

**Ahora se sabe que Hugo del Pozzo comprometió a la Universidad en muchos convenios señalados en la “Estafa Maestra”, ¿cómo inicio ese modo de operar?**

Es importante resaltar que la Cuenta Pública 2013 y los contratos firmados en ese año y en anteriores, corresponden a acciones realizadas por funcionarios que estaban a cargo en la administración 2009-2013; entre ellos, el ex director de Recursos Financieros, quien específicamente estaba facultado como Apoderado Legal de la Universidad para la firma y operación de este tipo de convenios bajo el amparo del artículo Primero de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público. En la UAEMex, la firma de este tipo de convenios inició en 2009; y en 2011, fue la primera vez que la ASF realizó una revisión a tales acuerdos.

**Cuando asumió la Rectoría de la Autónoma Mexiquense, ¿cómo recibió la institución?**

La recibí como lo que es, una gran institución, viva, moderna, en pleno desarrollo hacia la modernidad y la excelencia académica, fortalecida por el impulso que le cada día le dan sus comunidades académica y estudiantil.

Respecto al tema que comenta, fue en 2014, cuando detectamos ciertas irregularidades en el área de Recursos Financieros, donde se originaban estos convenios, descubriendo el incumplimiento de varios proyectos de tecnologías de la información y, de forma general, en la integración de la información financiera 2011 – 2013; a partir de eso empezaron a llegar muchas demandas -como fue el caso del gobierno de Oaxaca- que originaron la presentación de una denuncia penal; hecho que a su vez motivó el ejercicio de la acción penal contra el entonces director de Recursos Financieros y del ex director de Tecnologías de la Información y Comunicación, quienes a la fecha se encuentran sujetos a proceso legal por el ilícito de peculado.

**¿Por qué la Universidad continuó firmando convenios?**

En mi administración se dio continuidad a algunos de los convenios que se dejaron pactados desde 2013 porque involucraban acciones a realizar durante varios años, lo que implicó proseguir con el compromiso institucional. No haber refrendado algunos de ellos, habría tenido consecuencias negativas para la Universidad por incumplimiento. Además, todos los convenios que se firmaron en 2014 fueron compromisos que ya se habían adquirido previamente, o refrendos generados para no poner en riesgo programas de interés social a nivel nacional y que daban soporte a las propias estructuras de gobierno. Sin embargo, a partir de 2015, se canceló la firma de estos convenios, situación que se hizo del conocimiento de la propia ASF.

**¿Qué acciones tomó la Universidad ante las observaciones de la ASF?**

De acuerdo con las observaciones que notificaba la ASF a la institución, se determinó implementar mecanismos de control y de integración de expedientes que evidenciaban el cumplimiento de las obligaciones firmadas. En todo momento se atendieron las peticiones de información y los auditores conocieron la evidencia física y documental de cada proyecto realizado.

**¿Entonces la Universidad tomó cartas en el asunto ante los malos manejos?**

Sí. Durante mi gestión nunca fuimos tolerantes ante actos de corrupción; ahora, corresponde a las autoridades competentes investigar y sancionar de acuerdo a las leyes aplicables, cuando se trate de un tema debidamente integrado y probado por lo ocurrido en años anteriores.

Muestra de ello es que los funcionarios a los que me referí, fueron entonces inhabilitados por la Contraloría de la UAEM, con una sanción de 20 años en lo que no podrán ocupar cargos en la institución, derivado de su responsabilidad en los convenios mencionados.

Adicionalmente, en 2015 se presentó una Denuncia de Hechos ante la entonces Procuraduría General de la República, y una más ante la entonces Procuraduría General de Justicia del Estado de México, las

cuales fueron notificadas a la ASF. Mi Administración también actuó conforme a Derecho.

### ¿Estos problemas se le heredaron de alguna forma al actual Rector de la universidad?

Son asuntos jurídicos que implican años para ser resueltos en su totalidad; por ello, recientemente el doctor Alfredo Barrera Baca solicitó a la Fiscalía General de la República que se notificara el estatus de las denuncias o, en su caso, indicara si requería información adicional. De manera institucional, cada administración subsecuente ha actuado conforme a Derecho haciendo lo que le corresponde. La administración del rector Barrera ha estado trabajando y colaborando con las autoridades competentes y con los órganos fiscalizadores para que se cierren los casos de observaciones realizadas a la institución. Finalmente, si es que hay un origen de la llamada “estafa”, los responsables están ya señalados y habrá que esperar a que las autoridades determinen lo conducente.

Interesante.

### Atajos

**Por el centro:** Karla Cortés Treviño, la esposa del ex gobernador Arturo Montiel Rojas, se tituló con el grado de Doctora en Estudios para el Desarrollo Humano, en el Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación, con la tesis “Desarrollo Humano y Violencia en las Relaciones de Enamoramiento y Noviazgo en Estudiantes de la Universidad de la Salud del Estado de México”. Obviamente fue muy felicitada por los amigos de ambos.

**Por la izquierda:** El Síndico de Naucalpan, Maximiliano Alexánder Rábago, opinó que el Caso Lozoya, tendrá implicaciones muy importantes en el contexto político nacional, pues todo apunta a los dos personajes más importantes del sexenio pasado, Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray Caso, quien ejercía un poder relevante en el gabinete.

El Síndico morenista subrayó a través de redes sociales que las filtraciones que se han tenido sobre el caso del ex director de PEMEX, sugiere la vinculación también de personajes que fueron cercanos al ex presidente Felipe Calderón Hinojosa, lo que generará un terremoto de magnitud impensable en el entorno político del país.

Rábago aseveró que el PRI está muy lastimado por lo que será el PAN quien pierda más con las revelaciones de Emilio Lozoya, punto en el que se manifestó a favor de que paguen quienes cometieron irregularidades en el país.

**Por la izquierda2:** El fin de semana se eligió a la nueva Comisión Ejecutiva Municipal y Comisión Organizadora Municipal del Partido del Trabajo (PT), en Toluca, que tendrá una vigencia de tres años. El proceso que se llevó bajo las medidas sanitarias que exige el protocolo en la materia, también se eligieron cinco delegados al Congreso Estatal Ordinario que se llevará a cabo el ocho de Agosto cuando se definirá a la nueva dirigencia.

Entre los integrantes de la nueva Comisión Coordinadora Municipal destacan Omar Garay Garduño, Trinidad Franco Arpero y Ana Yurixi Leyva Piñón.

Todos los acuerdos fueron aprobados por unanimidad con 191 asistentes, con lo que se hizo quórum legal de acuerdo con la Convocatoria emitida por la Coordinadora Nacional.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

### DIARIO DE MEXICO

#### Naranja

Con la recuperación de 24 mil 892 mexiquenses por Covid-19 y el pico de la pandemia en su nivel más alto, el gobierno de **Alfredo del Mazo** ha decidido, por recomendación de **López Gatell**, pasar del semáforo rojo al naranja (y porque urge reactivar la economía), pero la verdad es que hay muchos contagios y no se da el permiso, como muchos creen, de que ya se puede salir a hacer vida cotidiana. De hecho el gobernador **Alfredo del Mazo** comentó que se fortalecerá el esquema de monitoreo para detectar cualquier brote de crecimiento por COVID-19 y también prevenir rebrotes de esta enfermedad, por lo que llamó a los mexiquenses a seguir con las medidas sanitarias de prevención como el uso del cubrebocas y respetando la sana distancia, y que el riesgo de tener un rebrote por COVID-19 es un tema latente, ya que la apertura de las actividades económicas representa una mayor movilidad de personas en el transporte público, establecimientos y oficinas, entre otros espacios...Y es que es lamentable que muchas personas que no tienen la necesidad de salir se relajen y haya rebrotes, como ya se vio en los lugares donde volvieron al encierro forzado. La mayoría de los municipios mexiquenses se preparan ya para avanzar al semáforo naranja, y será el tiempo el que dirá si se tomaron buenas o malas decisiones, porque las cenizas y ataúdes aumentan...Y en este tema de la reactivación económica, el titular de la Junta de Coordinación Política, **Maurilio Hernández González**, dijo que urge fomentar la inversión y no retrasar más por temas burocráticos la llegada de inversionistas al Estado de México, además de que el apoyo económico pos desempleo otorgado por el gobierno estatal es insuficiente para la necesidad que existe, por lo que se debe activar la Ley de Seguro de Desempleo, pero sobre todo reactivar la economía y la inversión. También comentó en entrevista vía Zoom, como ahora se estilá, que estarán atentos a que este apoyo al desempleo no tenga tintes electorales.

## COLUMNA SE COMENTA

### DIARIO MILENIO

Que en el Congreso local ya recuerdan a la fábula de Pedro y El Lobo, pues para el periodo ordinario de sesiones que arranca hoy y concluirá el 13 de agosto, la Legislatura mexiquense tiene previsto avanzar en 60 temas, de los rezagados y de mayor impacto, entre los cuales está terminar con el fuero y la ley de austeridad. Muchos cruzan los dedos... en favor y en contra.

Que fue un gran y simbólico detalle, muestra de sensibilidad, la guardia de honor y la ofrenda floral en la Plaza de los Mártires en memoria de las personas que han perdido la vida a consecuencia del covid-19, ceremonia encabezada por el alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez. Fue muy franco al señalar que la ruta es todavía larga hacia adelante, pues reconoció que lamentablemente habrá muchos contagios y cientos más fallecerán. Entre líneas, quizá, una crítica al acelerado semáforo en la entidad.

Que el Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de México aprobó los estados financieros de la institución correspondientes al cuarto trimestre 2019, y entre las buenas noticias está que se reportó que no existe adeudo con el ISSEMyM, ya que hasta el momento se han cubierto puntualmente las contribuciones del convenio con la institución, así como las aportaciones mensuales. Un respiro para la máxima casa de estudios.

Que mientras las autoridades federales deshojan la margarita sanitaria para ver si se regresa o no a las actividades escolares en agosto, esta semana inicia capacitación virtual de profesores y directivos mexiquenses, y la Fase Intensiva del Consejo Técnico Escolar (CTE) para el ciclo 2020-2021. Los profes siguen siendo parte del elenco de héroes en esta película de terror y suspenso que resultó la pandemia.

Que a partir del lunes 3 de agosto, la atención a la ciudadanía en los módulos del INE será sólo para entregar credenciales tramitadas y del 17 de agosto en adelante podrán realizarse todos los procesos habituales, pero todo con cita y respetando todas las medidas sanitarias. Muy cauto, el titular de la Junta Local Ejecutiva en el Estado de México, Joaquín Rubio, subraya que el fin es atender a la gente sin que estos lugares se conviertan en focos de contagio



Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

